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“您好， 区总工会组工部。” 他左
手拿着电话与对方交谈， 右手握着笔
在纸上不断记录……每一次电话铃声
响起， 他都要重复这一套动作。

他叫刘金键， 自2017年7月来到延
庆区总工会组工部工作， 主要负责指
导基层工会组织建设和开展 “双沟通”
工作。 在基层工会和职工心目中， 他
是工会政策讲解员、 企业和职工接线
员、 八大群体服务员。

从不会讲不敢讲， 到有信心有底
气； 从无从下手， 到沟通能手……5年
时间里， 刘金键在 “双沟通” 工作中
完成了蜕变。 指导基层工会开展 “双
沟通会 ” 是组工部的一项重要工作 ，
刚参加工作时， 他深知自己的工会理
论基础薄弱， 欠缺经验， 为了提高自
己的工作能力， 他立足本职主动学习，
虚心向同事请教， 记录工作中遇到的
问题难点。 他还利用闲暇之余通过看
书、 上网来寻求破题。 他不断地把所
学应用到工作中去， 在开展企业沟通
会时， 他会提前了解企业情况， 深入
分析找准企业的 “痛点”， 从工会方面
解决问题推动企业建会； 面对职工的
咨询， 他会精准把握职工身份， 开好
“精准方”， 为职工答疑解惑； 他还会
将自己总结的工作经验和小技巧分享
给基层工会干部。 在 “双沟通” 巡查
中， 他会及时发现并纠正问题， 遇到
暂时无法解决的棘手问题， 他便当场
与北京市总工会专管员联系， 力争第

一时间解决问题， 避免因拖沓给职工
带来不便。 经过不懈的努力， 他的工
作越来越游刃有余 ， 2018年被评为
“延庆区优秀工会工作者”。

2020年 ， 突如其来的疫情迫使
“双沟通” 工作按下暂停键， 延庆区总
工 会 及 时 调 整 沟 通 方 式 ， 将 “ 线
下 ” 调整为 “线上”。 沟通方式变了，
但是建会入会工作却不能耽误 。 刘
金键每天都会接到几十通电话， 有基
层工会咨询选举流程的， 有各行各业
职工咨询入会条件和方法的， 也有非
公企业老板了解建会政策的。 每一个
电话 ， 他都会认真记录 、 做出回应 ，
对于暂时无法解决的问题， 马上转交
相关科室 ， 并 向 来 电 人 作 出 反 馈 。
面对职工的问题， 他从不急躁， 总是
微笑倾听， 耐心细致讲解政策。 他说：
“工会工作就是全心全意服务职工群
众， 每一通电话的背后， 都是为职工
群众服务解难题的生动实践 ， 如果
把职工群众的问题解决了， 那么工会
的信赖度和知晓度也就提升了。” 有时
候， 因为要参加社区疫情防控， 他就
利用休息和下班时间回复 ， 他的手
机总是24小时待机， 确保随时能够为
职工答疑解惑， 这种全天无休的工作
方式， 受到了企业和职工的认可和好
评。

“嘿， 你们又来啦。” 一名正在装
车的快递员笑着说。 为了吸纳快递小
哥入会， 刘金键经常同北京银行工作

人员一起出入于延庆区各大快递物流
集散地。 他说： “由于快递小哥工作
的特殊性， 每次来都有人员不在站上，
所以每家站点都需要多次上门。 为了
节约快递小哥的时间， 我们每次上门
都是同北京银行约定好一起来， 尽量
做到现场入会， 即时办理工会会员互
助服务卡， 为他们加入工会组织创造
便利条件。” 2021年， 北京市总工会将
吸纳新就业形态劳动者入会作为 “双
沟通” 工作的重点。 那段时间， 他克
服家中孩子尚小、 爱人在市里上班等
困难， 加班加点， 全程策划参与了全
区及 “三街一镇” 的沟通会活动。 两
个月的时间里， 他和同事带着宣传展
板、 折页， 来往于快递外卖站点、 房
产中介公司、 商场超市， 面对不同行
业的工作特点， 他从市场规律、 行业
特色和基层意愿入手寻找创新突破点，
走访了30余个单位、 站点， 上门开展

沟通会50余次， 吸纳800余名快递员、
网约送餐员、 房产中介员、 护工护理
员、 商场信息员加入工会， 超额完成
北京市总工会部署的 “八大群体” 职
工吸纳任务。 同年， 他荣获 “北京市
优秀工会工作者” 称号。

“通往成功的道路从来不是一个人
踽踽独行，而是团队协作的结果。”刘金
键这样说道。 近几年，延庆区总工会坚
持“党建带工建”，突出工会组织规范化
建设，以“双沟通”为依托，建会入会工
作取得了良好的进展。 今年，延庆区取
得了完成13家百人以上单位建会的优
异成绩，提前并超额完成了北京市总工
会下达的相关年度目标任务。

作为一名专职工会工作者， 刘金
键朴实真诚 ， 不讲条件 ， 默默奉献 ，
在平凡的岗位上， 坚持把每一件 “家
务事” 做细、 做实、 做好， 努力扮演
好职工 “娘家人” 的角色。

“开展 ‘双沟通’ 时， 首先自身
要把政策吃透， 在走访企业前精准了
解需求， 对症下药， 把好政策送到企
业 ‘手心上 ’， 建会率能提高很多 。”
在谈及 “双沟通” 经验时， 昌平区沙
河地区总工会服务站副站长焦宝强说
起了自己的 “宝典”。

讲起工会政策时， 焦宝强能够信
手拈来。 工会经费、 创新工作室建设、
劳动争议调解 、 职工之家建设等相
关条款， 他都能解释得头头是道。 其
实 ， 刚接触这项工作时 ， 焦宝强也
是 一个 “小白 ”。 2018年 ， 刚刚从事
一 年 工 会 工 作 的 焦 宝 强 开 始 接 触
“双沟通”。 “刚开始时十分迷茫， 不
知道从哪个方向下手， 对于怎么跟企
业谈， 跟职工谈也是一头雾水。” 焦宝
强说。

由于从事工会工作时间短的原因，
焦宝强对业务不够熟练， 在为企业负
责人普及工会政策时， 面对对方提出
的问题很难给出准确回答。 “工会经
费怎么收取， 收取后如何花， 能为职
工发放哪些福利， 工会经费抵企业所
得税的比例是多少……很多政策我只

知道概念。 张嘴就说建会好， 但是好
在哪儿却解释不清楚， 这种情况很难
让企业负责人产生信任。” 焦宝强说。

找到自己的短板后， 焦宝强开始
啃政策、 查资料， 逐渐， 职工创新工
作室、 职工之家建设、 工会经费成本
核算等方面的条款都像印在他脑子里
一样， 可以信手拈来。 “只有提升自
己 ， 再跟企业方谈时 ， 才会有信心 、
有底气， 才能互动起来。” 焦宝强说。

另外， 焦宝强认为， 在深入企业
前 ， 要提前用功 “备课 ”， 寻找沟通
“痛点”。 每次去企业前， 他都会做一
些背景调查， 包括企业的类型、 规模，
在行业中知名度如何， 竞争对手有哪
些。 焦宝强介绍说： “找到共同话题，
跟企业负责人同频共振， 从对方的角
度切入， 谈得才能更好。”

2019年， 焦宝强在前往一家高新
技术企业谈建会时， 接待他的是企业
人事经理。 刚开始时， 企业方态度比
较冷淡， 在了解到该企业在处理劳动
争议时吃过亏， 焦宝强随即从工会的
劳动争议调解职能入手， 深入解答建
会能够享受的服务。 果然， 企业最终

顺利建会。
“通过建会， 企业可以参加各级

劳动模范、 五一劳动奖状 (章)、 工人
先锋号等荣誉评选， 既能展示企业风
采， 又能提升社会美誉度， 这一点对
很多企业颇具吸引力 。” 焦宝强说 ，
“此外， 企业建会后如果与员工发生劳
动争议， 工会可以进行调解， 让企业
的凝聚力更强， 这也是不少企业的真
切体会。”

在开展职工沟通会方面， 焦宝强

积极抓住集中宣传活动机会， 在 “春
风送岗” “学雷锋志愿服务” “安全
生产月 ” “组织法律宣传 进企业 ”
“女职工权益保护进企业” 等活动中，
向现场职工群众宣传加入工会能享受
的服务， 并帮助其扫码入会。

开展 “双沟通” 以来， 在焦宝强
和同事的努力下， 沙河地区建会企业
增幅不断提升， 共建会27家， 其中企
业建会20家、 百人以上企业8家， 增加
工会会员3300多人。

延庆区总工会专职工会工作者刘金键：

即时沟通热心服务赢得职工信任
□本报记者 马超

昌平区沙河地区总工会服务站副站长焦宝强：

提前备课并与企业、职工同频共振
□本报记者 周美玉


